

RESUMEN

El presente trabajo de investigación, se origina a partir del desconocimiento del potencial turístico de la Laguna de San Bartolo, la cual se encuentra en la comunidad de Pampa Redonda del municipio de Entre Ríos, por lo cual se pretende dar realce y más importancia al valor atractivo natural que tiene la comunidad, se plantea los objetivos basados en sus necesidades para proponer estrategias fortaleciendo el turismo ecológico y difusión del mismo.

El estudio ha mostrado que de acuerdo al diagnóstico físico natural y cultural se identificó las dificultades por las que atraviesa la comunidad como ser: abandono del turismo aproximadamente desde el año 2007, caminos en mal estado, falta de promoción turística. Se observó la magnitud del potencial a través del relevamiento de la encuesta aplicada en el área de estudio, la cual estuvo compuesta por 16 preguntas que se efectuó a 40 personas mayores de 18 años, se identificó las potencialidades turísticas las cuales son flora y fauna con 40% la exuberante vegetación 45%, causas de agua representado con 15%, sumando esto dando un total de 100% a la Laguna de San Bartolo.

Tomando en cuenta a lo anterior se proponen las siguientes estrategias: capacitación para guías turísticos, senderos ecológicos destinados a dar acceso y paseo al visitante, construcción de albergue y gastronomía las cuales van a satisfacer las comodidades y ofreciendo estadía al turista, señalización con el fin de informar restricciones y áreas de riesgo durante el recorrido, disposición final de residuos sólidos, destinado a poder prevenir y minimizar los impactos sólidos que se generan, y la promoción del turismo ecológico. Finalmente se determinó que todos los actores sociales deben trabajar de manera coordinada con equidad de género para el bienestar de la población, es fundamental poder integrar en el POA del municipio, de esta manera generará mayores ingresos económicos durante la promoción del turismo ecológico por cualquier medio de comunicación se debe mencionar a la conservación, el desarrollo sostenible de las potencialidades de la laguna de San Bartolo como una de las principales formas de desarrollar el turismo ecológico.

1 INTRODUCCION

El turismo en el mundo ha experimentado un crecimiento acelerado, por lo que se ha convertido en una de las principales actividades económicas generadoras de divisas y empleo en la gran mayoría de países, debido a esto la Organización Mundial del Turismo (OMT), expresa que la industria turística será considerada como el primer sector económico mundial.

Este movimiento apareció como a finales de los años ochenta del siglo XX, aunque solo muy recientemente ha logrado atraer el suficiente interés a nivel internacional, como para que la ONU dedicara el año 2002 al turismo ecológico. En su acepción más común la etiqueta ecoturismo implica un viaje ambientalmente responsable, a regiones poco perturbadas para disfrutar del medio natural y de la cultura de los habitantes de tal medio, para promover tanto la apreciación de las riquezas naturales y culturales de los lugares a visitar, como para dar a la conservación un valor monetario tangible, que sirva de argumento para convencer tanto a los visitantes como a los lugareños de la importancia de la conservación de sus recursos. Aunque existen diferentes interpretaciones, por lo general el turismo ecológico se promueve como un turismo "ético", en el cual también se presume como primordial del bienestar de las poblaciones locales, y tal presunción por lo general se refleja en la estructura y funcionamiento de las empresas, grupos, comunidades que se dedican a ofrecer tal servicio. (FERNANDEZ, 2018)

Bolivia es uno de los pocos países del mundo que cuenta con una amplia oferta turística, dada su diversidad geográfica, cultural y étnica, y posee claras ventajas competitivas en cuanto a las condiciones naturales de los diferentes ecosistemas y la biodiversidad de flora y fauna que hacen que el país se adecue de manera natural a las demandas internacionales especialmente por turismo ecológico y de aventura. Esta clase de turismo se caracteriza principalmente por un alto compromiso con la naturaleza, el medio ambiente y el bienestar de las poblaciones locales. De esta manera, es evidente que las condiciones geográficas y culturales del país, se constituyen en

elementos que estimulan la generación de mayor oferta turística con un aprovechamiento sostenible de los recursos naturales y medio ambiente en armonía con las comunidades locales. (Alcoreza, 2015)

El departamento de Tarija, tiene un innumerable número de atractivos identificados en la ciudad de Tarija la Casa Dorada, el Museo Paleontológico, Iglesia de San Roque, casa de José Eustaquio Méndez y dentro de ellos se destacan alrededor La Tablada, Chaguaya, El Cajón, Villamontes, San Jacinto, San Andrés y Entre Ríos.

El territorio se encuentra conformado por tres zonas muy bien diferenciadas de Serranías, Valles y Chaco, en las que se destacan los rasgos étnicos de sus habitantes entre chapacos, Indígenas Guaraní, y chaqueños.

Cuenta con abundantes recursos naturales ubicados en pisos ecológicos que fluctúan entre los 2.500 m.s.n.m. en las cumbres más altas en las proximidades del Abra del Cóndor y los 500 m.s.n.m. en las partes más bajas de las riberas del Río Pilcomayo y una importante presencia de ríos que dio origen al nombre del Municipio.

Entre Ríos es un Municipio “bisagra” entre el Valle Central de Tarija y el Chaco Tarijeño lo que ha incidido en muchos aspectos del territorio como la confluencia de elementos de carácter cultural; el flujo de personas y comercio el incremento de servicios para los pasajeros de paso, etc. aunque en general el relacionamiento con la capital de departamento es mayor que con la zona del Chaco. Desde una óptica más amplia, Entre Ríos se encuentra ubicado dentro la macro región conformada por el sur de Bolivia, el norte de Argentina y Paraguay, lo que a futuro podría tener una importante incidencia en términos de un relacionamiento tradicional de tipo sociocultural, económico y político.

Futuro destino turístico si bien tradicionalmente fue concebido por sus vecinos y sus propios pobladores como un lugar de paso, actualmente muchas personas e instituciones del Municipio y la ciudad de Tarija son conscientes del potencial turístico del territorio, aunque este todavía es incipiente. Y se ha visto afectado por la inestabilidad política del país.

Entre Ríos este municipio cuenta con patrimonio natural y su alrededor donde sus atractivos son de flora abundante, variada es el escenario de la fiesta Folklórica más famosa del departamento como es la fiesta de la Virgen de Guadalupe de cultural que si fuera debidamente conservado y aprovechado será una importante fuente de ingresos para su población. (Marcelo C. , 2008).

Circuitos Turísticos como Circuito Pampa Redonda, constituido por las comunidades de Chiquiaca Centro, Norte y Sud; se caracteriza por la exuberante vegetación y el clima cálido húmedo, donde se encuentran extensos potreros y desmontes sembrados, que brindan un aire libre de gran productividad.

Comunidad Pampa Redonda y La Laguna San Bartolo, poseen un importante atractivo turístico como la “Laguna San Bartolo”, en medio de la exuberante vegetación. (RÍOS, 2016 - 2020)